

Grupo Parlamentario de MORENA



Ciudad de México, a 18 de noviembre de 2021

DIP. HÉCTOR DÍAZ POLANCO PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO II LEGISLATURA

#### PRESENTE.

La que suscribe, **Martha Soledad Avila Ventura**, Diputada integrante del Grupo Parlamentario del Partido Morena en la II Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 122, Apartado A, fracción II de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 29 Apartado D, párrafo primero, inciso k) de la Constitución Política de la Ciudad de México; 12 fracción II y 13 fracción IX y XV de la Ley Orgánica del Congreso de la Ciudad de México; 99 fracción II, 100 fracción I y II y 101 del Reglamento del Congreso de la Ciudad de México, someto a la consideración del Honorable Pleno, la siguiente:

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO DE URGENTE Y OBVIA RESOLUCIÓN POR LA QUE SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD DE LA CIUDAD DE MÉXICO PARA QUE, EN EL ÁMBITO DE SU COMPETENCIA Y EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA MUNDIAL DE LA VASECTOMÍA SIN BISTURÍ, REALICE CAMPAÑAS INFORMATIVAS Y OTRAS ACCIONES A FIN DE PROMOVER LA VASECTOMÍA COMO UNA MEDIDA A FAVOR DE LA IGUALDAD Y LA CORRESPONSABILIDAD ENTRE LOS SEXOS Y GÉNEROS EN EL EJERCICIO DE LOS DERECHOS SEXUALES Y LOS DERECHOS REPRODUCTIVOS DE LAS PERSONAS EN LA CIUDAD DE MÉXICO, lo anterior, al tenor de los siguientes:

#### **ANTECEDENTES**

Desde 2016 México participa en la conmemoración del Día Mundial de la Vasectomía Sin Bisturí, el tercer viernes del mes de noviembre, para este año se honraría el 19 de noviembre

La vasectomía sin bisturí es una operación sencilla bajo anestesia local, se realiza la ligadura y corte de los conductos deferentes para evitar el paso de los espermatozoides, es rápido, seguro y gratuito, adoptado por la Secretaría de Salud federal en el Programa de Planificación Familiar, desde 1993.

La vasectomía es una opción más segura y barata que procedimientos femeninos como la ligadura de trompas, pero sólo hay unos pocos países en el mundo donde más hombres que mujeres se someten a operaciones de esterilización para evitar tener más hijos.

Plaza de la Constitución #7, 6to piso, oficina 601, Col. Centro Histórico Teléfonos 51301980 y 51301900; extensiones 2660 y 2608 martha.avila@congresocdmx.gob.mx



Grupo Parlamentario de MORENA



Varios estudios han sugerido que una de las principales razones detrás de la renuencia de los hombres a someterse a una vasectomía es el miedo de convertirse en impotente como consecuencia de la operación. Los expertos dicen, sin embargo, que no hay absolutamente ninguna relación entre el procedimiento y la impotencia.

En América Latina prevalece la ligadura de trompas sobre la vasectomía, con un 23,3% en contraste con un 3,1%.

Según un informe de 2002 sobre esterilización anticonceptiva elaborado por la organización británica dedicada a la salud de las mujeres Engender, el proceso de toma de decisiones en materia de métodos anticonceptivos se ve profundamente afectado por las relaciones culturales, religiosas y de género.

Una investigación llevada a cabo en Kenia por un equipo dirigido por el especialista Jane Bertrand indicó que los hombres conocían la vasectomía, pero no la considerarían porque sentían que el control de la natalidad era responsabilidad de la mujer.

En países como Ghana y Tanzania, las campañas en favor de la vasectomía patrocinadas por el gobierno han demostrado que el número de hombres voluntarios para la operación creció rápidamente tan pronto como se abordaron los problemas de información.

## **PROBLEMÁTICA**

- En 2017 en la Ciudad de México se realizaron cuatro mil 288 vasectomías, en contraste con las 40 mil 277 oclusión tubárica bilateral, es decir, por cada 10 de cirugías en mujeres, se realiza 1 en hombres.
- 2. Este año la Secretaría de Salud de la Ciudad de México reporta tres mil 262 oclusiones ováricas y dos mil quince vasectomías con un aumento importante en el que, por cada 10 cirugías en mujeres, se realizan 3 en hombres, sin embargo, aún siguen siendo más del 60% las oclusiones ováricas.
- 3. Las razones por las cuales la vasectomía no es tan preferida tienen que ver con temores que principalmente son de índole sexual, los cuales se fundamentan en el desconocimiento del procedimiento, además de pensar que la anticoncepción es cosa de mujeres y que es mejor que ellas se operen.
- 4. Es importante que el hombre se implique en la planificación familiar como parte de su salud reproductiva y no solo como una opción que podría o no tomar, por lo que deben

Plaza de la Constitución #7, 6to piso, oficina 601, Col. Centro Histórico Teléfonos 51301980 y 51301900; extensiones 2660 y 2608 martha.avila@congresocdmx.gob.mx



Grupo Parlamentario de MORENA



tener la información científica suficiente que elimine los mitos alrededor de la vasectomía sin bisturí.

### CONSIDERANDOS

PRIMERO. Que la Constitución Política de la Ciudad de México en su artículo 6 apartado establece que toda persona tiene derecho a la sexualidad; a decidir sobre la misma y con quién compartirla; a ejercerla de forma libre, responsable e informada, sin discriminación, con respeto a la preferencia sexual, la orientación sexual, la identidad de género, la expresión de género y las características sexuales, sin coerción o violencia; así como a la educación en sexualidad y servicios de salud integrales, con información completa, científica, no estereotipada, diversa y laica. Se respetará la autonomía progresiva de niñas, niños y adolescentes.

SEGUNDO. Que la Ley de Salud de la Ciudad de México establece en su artículo 11 que a la Secretaría le corresponde el despacho de las materias relativas a la formulación, ejecución, operación y evaluación de las políticas de salud de la Ciudad y para ello cuenta con las siguientes atribuciones:

XXIII. Planear, dirigir, controlar, operar y supervisar las acciones en materia de derechos sexuales y reproductivos en la Ciudad;

TERCERO. Que la Ley de Salud de la Ciudad de México establece en su artículo 16 instaura que el Sistema de Salud de la Ciudad tiene por objeto:

VII. Contribuir al crecimiento demográfico armónico de la Ciudad, mediante el fortalecimiento de los programas y campañas de difusión en relación con la salud sexual, reproductiva y de planificación familiar;

Es por lo anteriormente expuesto que, someto a la consideración de la Comisión Permanente de este poder legislativo, la siguiente proposición a la luz de los siguientes:

### **PUNTOS RESOLUTIVOS**

Plaza de la Constitución #7, 6to piso, oficina 601, Col. Centro Histórico Teléfonos 51301980 y 51301900; extensiones 2660 y 2608 martha.avila@congresocdmx.gob.mx



Grupo Parlamentario de MORENA



Único. - Se exhorta a la Secretaría de Salud de la Ciudad de México para que, en el ámbito de su competencia y en conmemoración del Día Mundial de la Vasectomía sin Bisturí, realice campañas informativas y otras acciones a fin de promover la vasectomía como una medida a favor de la igualdad y la corresponsabilidad entre los sexos y géneros en el ejercicio de los derechos sexuales y los derechos reproductivos de las personas en la Ciudad de México.

Dir Thonorlan Colmenares

ATENTAMENTE

Dado en el Palacio Legislativo de Donceles, 18 de noviembre de 2021

Integrante del Grupo Parlamentario de Morena

Frick Galler

Ma. Guadalupe Morales Rubio

Morena

Non fich of landing Montes de Do

el Olmo.

7CL PC laza de la Constitución #7, 61º piso, oficina 601, Col. Centro Histórico Teléfonos 51301980 y 51301900; extensiones 2660 y 2608 martha.avila@congresocdmx.gob.mx